

Informe de actividades del Comité Consultivo Público Conjunto (CCPC) al Consejo de la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA) desde junio de 2023

El presente documento tiene por objeto proporcionar al Consejo de la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA) una descripción general de las actividades que el Comité Consultivo Público Conjunto (CCPC) ha realizado desde la sesión ordinaria de Consejo celebrada el 29 de junio de 2023, con el fin de facilitar el intercambio durante los espacios de trabajo en la sesión anual conjunta del Consejo y el CCPC de 2024.

Nótese que las actividades del CCPC se han llevado a cabo de conformidad con el artículo 6(4) del Acuerdo de Cooperación Ambiental (ACA), que establece que el CCPC “*podrá asesorar al Consejo sobre asuntos comprendidos en el ámbito de aplicación del presente acuerdo y podrá desempeñar las demás funciones que el Consejo le encomiende.*”

Actividades del CCPC

Desde junio de 2023, el Comité ha llevado a cabo las actividades que se describen a continuación.

El CCPC celebró cuatro sesiones de trabajo:

1. Videoconferencia 23-06 del CCPC el jueves 7 de septiembre de 2023: Personal del Secretariado brindó al Comité información actualizada en torno al expediente de hechos relativo a la tortuga caguama y acerca de otras peticiones sobre la aplicación efectiva de la legislación ambiental en proceso; también se proporcionó un esquema de la recomendación al Consejo como resultado del foro público llevado a cabo en Victoria, y la versión preliminar de una nota conceptual para el próximo foro público en Oaxaca, junto con una breve actualización del foro trinacional indígena organizado por el Grupo de Especialistas en Conocimiento Ecológico Tradicional (GECET). La presidenta del CCPC ofreció un resumen de los comentarios recibidos del Servicio Forestal de Estados Unidos (*United States Forest Service*, USFS) sobre el proyecto dirigido por el CCPC *Impulso a la adquisición responsable de productos madereros*, incluidos los pasos a seguir. Participaron en la reunión: Octaviana Trujillo (presidenta del CCPC), Elizabeth Whitsitt, Esteban Escamilla, Alfonso Argüelles, Robert Varney y Felicia Marcus.
2. Videoconferencia 24-01 del CCPC el viernes 23 de febrero de 2024: Personal del Secretariado proporcionó actualizaciones sobre diversos temas, incluidos: la sesión (en línea) de representantes alternos; la Iniciativa Horizonte 2030; el Protocolo de la CCA para la Protección de Defensores Ambientales; la reunión del comité de selección del programa de subvenciones “EJ4Climate: equidad ambiental y resiliencia climática”; el programa de subvenciones NAPECA; el Programa Generación de Líderes Ambientales (PGLA), y el lanzamiento de una consulta pública sobre el nuevo proyecto de la CCA *Iniciativa de educación ambiental comunitaria para la protección del patrimonio biocultural*. Los integrantes del CCPC revisaron y aprobaron las prioridades y actividades propuestas en el borrador del *Plan anual de actividades 2024* del CCPC. Se nombró un comité de redacción para elaborar el orden del día del próximo foro público del CCPC. Asimismo, se integró un subcomité a cargo de supervisar la selección de las personas o entidad que prestarán servicios de consultoría para el proyecto dirigido por el CCPC sobre fomento de la adquisición responsable de productos madereros, y también de revisar los materiales relacionados con el proyecto. Participaron en la reunión: Esteban Escamilla (presidente del CCPC), Luis Alfonso Argüelles Suárez, Cessia Esther Chuc Uc, Felicia Marcus, Octaviana Trujillo y Robert Varney.

3. Videoconferencia 24-02 del subcomité del CCPC el lunes 8 de abril de 2024: El subcomité se reunió para revisar y perfeccionar el borrador del orden del día del foro público del CCPC de Wilmington, elaborado por el Secretariado en estrecha colaboración con el presidente del CCPC, y proporcionar recomendaciones sobre posibles panelistas. Participaron en la reunión: Esteban Escamilla (presidente del CCPC), Luis Alfonso Argüelles Suárez, Louie Porta, Octaviana Trujillo y Robert Varney.
4. Videoconferencia 24-04 del CCPC el 6 de junio de 2024: Los miembros del CCPC se reunieron para discutir los temas de la sesión del CCPC a puerta cerrada durante la próxima sesión de Consejo el 26 de junio de 2024, en Wilmington, Carolina del Norte. El Secretariado proporcionó una visión detallada del evento de tres días, así como una actualización de la logística. Participaron en la reunión: Esteban Escamilla (presidente del CCPC), Luis Alfonso Argüelles Suárez, Octaviana Trujillo, Cessia Esther Chuc Uc y Robert Varney.

El CCPC participó activamente en las siguientes reuniones de la CCA:

1. Reunión representantes alternos el 5 de octubre de 2023: La presidenta del CCPC, Octaviana Trujillo, proporcionó una actualización sobre las actividades del Comité, incluidos los esfuerzos de planificación del foro público en Oaxaca, México, y la iniciativa liderada por el CCPC: *Impulso a la adquisición responsable de productos madereros*.
2. Reunión de representantes alternos el 31 de octubre de 2023: La presidenta del CCPC, Octaviana Trujillo, presentó un resumen del orden del día del foro público del CCPC a celebrarse en Oaxaca, México, el 29 de noviembre de 2023. También proporcionó una actualización sobre el desarrollo de la iniciativa liderada por el CCPC en materia de adquisición responsable de productos madereros, y acusó recibo de la retroalimentación recibida al respecto por parte del Servicio Forestal de Estados Unidos y de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) de México. Asimismo, señaló que la Recomendación al Consejo 23-03 relativa al foro público del CCPC sobre estrategias indígenas para la adaptación al cambio climático, estaría disponible en breve.
3. Reunión de los comités consultivos nacional y gubernamental de Estados Unidos el 7 de diciembre de 2023: La presidenta del CCPC, Octaviana Trujillo, presentó una perspectiva general de la Recomendación al Consejo 23-03 relativa al foro público sobre estrategias indígenas para la adaptación al cambio climático, y proporcionó actualizaciones sobre la iniciativa liderada por el CCPC: *Impulso a la adquisición responsable de productos madereros*; su participación en las recientes reuniones de representantes alternos, así como en los foros del GECET y del CCPC en Oaxaca, México, y el proceso de elección de la presidencia del Comité para 2024.
4. Participación de integrantes del GECET y del CCPC en la sesión celebrada el jueves 18 de enero de 2024, en relación con la Semana de Participación Juvenil de la CCA: Durante esta sesión, líderes jóvenes que tomaron parte en la Semana de Participación Juvenil 2023 ofrecieron una visión general de las recomendaciones que compartieron con el Secretariado de la CCA y mantuvieron un diálogo abierto con integrantes del CCPC y el GECET, que incluyó un intercambio sobre prioridades y estrategias para aumentar el involucramiento de la juventud en las actividades de la CCA.
5. Reunión del comité de selección del programa EJ4Climate el 31 de enero de 2024: El presidente del CCPC, Esteban Escamilla, participó en la reunión del comité de selección del programa EJ4Climate, junto con el director ejecutivo de la CCA, personal del Secretariado y representantes del Comité General Permanente (CGP). Durante dicha reunión, el presidente del CCPC presentó sus cinco propuestas preferidas, elegidas de entre un total de diez por ajustarse mejor —en su opinión— al tema: “Estrategias de empoderamiento comunitario para mejorar la resiliencia ante fenómenos meteorológicos extremos en entornos urbanos”.

6. Reunión virtual de representantes alternos el 9 de febrero de 2024: El presidente del CCPC, Esteban Escamilla, proporcionó una actualización sobre la elaboración del plan anual de actividades del CCPC para 2024; señaló que se pondría particular énfasis en aumentar la colaboración con el Grupo de Especialistas en Conocimientos Ecológicos Tradicionales (GECET), así como con personas y organizaciones clave en la región, en particular las comunidades marginadas que están lidiando con problemas de justicia ambiental.
7. Reunión de trabajo y mesa redonda del GECET sobre los principios del conocimiento ecológico tradicional (CET) de América del Norte, los días 21 y 22 de marzo de 2024: El presidente del CCPC, Esteban Escamilla, participó, junto con Octaviana Trujillo, en la mesa redonda organizada por el GECET. Intercambiaron sus ideas sobre la importancia de formular un conjunto de principios del CET de América del Norte y discutieron las formas en que el CCPC puede apoyar este esfuerzo.
8. Reunión del comité de selección del programa NAPECA el 18 de abril de 2024: El presidente del CCPC, Esteban Escamilla, participó en la reunión del comité de selección del programa de subvenciones NAPECA, junto con el director ejecutivo de la CCA, personal del Secretariado y representantes del CGP. Durante la reunión, el presidente del CCPC presentó sus cinco propuestas preferidas, elegidas de entre un total de diez por ajustarse mejor —en su opinión— al tema: “Empoderamiento de comunidades indígenas, y mayor adaptación al cambio climático mediante la incorporación del conocimiento tradicional”.
9. Reunión de representantes alternos el 30 de mayo de 2024: El presidente del CCPC, Esteban Escamilla, ofreció una reseña de la participación del CCPC en la reunión de trabajo del GECET y en la mesa redonda sobre principios de los conocimientos ecológicos tradicionales de América del Norte que tuvo lugar en marzo, así como en la reunión del comité de selección del programa NAPECA celebrada en abril. También se refirió a las dos recientes recomendaciones del CCPC al Consejo: Recomendación 24-01: Foro público del CCPC sobre conservación de los recursos de agua dulce a escala comunitaria: “Forjar alianzas para la gestión responsable del agua” y Recomendación 24-02: Consulta pública sobre el nuevo proyecto de la CCA: *Iniciativa de educación ambiental comunitaria para la protección del patrimonio biocultural*, resumiendo los puntos más destacados. Concluyó con la presentación del orden del día del foro público del CCPC que tendrá lugar en Wilmington, el 24 de junio de 2024.

El CCPC presentó tres cartas con recomendaciones al Consejo:

1. *Recomendación al Consejo 23-03: Foro público del CCPC sobre estrategias indígenas para la adaptación al cambio climático*

Tras el foro público del CCPC que tuvo lugar en Victoria, Columbia Británica, Canadá, el 28 de junio de 2023, el CCPC presentó al Consejo las siguientes recomendaciones:

- *Recomendación 1*: Seguir fomentando el apoyo respetuoso al “entretejido” del CET y las perspectivas indígenas en el trabajo de la CCA.
- *Recomendación 2*: Prestar apoyo a medidas de conservación encabezadas por comunidades indígenas.
- *Recomendación 3*: Apuntalar las economías y alianzas indígenas en los tres países
- *Recomendación 4*: Promover el establecimiento de relaciones entre pueblos y organizaciones indígenas y no-indígenas.
- *Recomendación 5*: Revisar los procesos de financiamiento, a fin de garantizar que se provean fondos suficientes destinados a cubrir las fases tanto de planificación como de ejecución de las iniciativas climáticas y ambientales, según corresponda, y asegurar que dichos procesos de financiamiento no supongan un obstáculo para la participación de comunidades con capacidad limitada.

2. *Recomendación al Consejo 24-01: Foro público del CCPC sobre conservación de los recursos de agua dulce a escala comunitaria: “Forjar alianzas para la gestión responsable del agua”*

Tras el foro público del CCPC celebrado en Oaxaca, México, el 29 de noviembre de 2023, el CCPC presentó al Consejo las siguientes recomendaciones:

- *Recomendación 1:* Seguir apoyando el establecimiento de relaciones entre pueblos indígenas, organizaciones comunitarias y sin fines de lucro, y otras personas y organizaciones clave, lo mismo del sector público que del privado, como componente central para fomentar alianzas y asociaciones fructíferas entre estos grupos, así como para impulsar la integración de las perspectivas indígenas y el CET en el trabajo de la CCA.
- *Recomendación 2:* Apoyar las iniciativas de conservación dirigidas por pueblos indígenas y comunidades locales mediante un proceso de intercambio de conocimientos, prácticas y experiencias.
- *Recomendación 3:* Explorar formas adicionales de incluir a participantes de diversas poblaciones, sobre todo personas jóvenes e indígenas, en las actividades de la CCA.

3. *Recomendación al Consejo 24-02: Consulta pública sobre el nuevo proyecto de la CCA: Iniciativa de educación ambiental comunitaria para la protección del patrimonio biocultural*

Tras realizar una consulta pública en línea sobre la descripción preliminar del nuevo proyecto de la CCA (realizada del 4 al 25 de marzo de 2024), y después de revisar detenidamente los comentarios recibidos de 69 participantes en representación de una diversidad de partes interesadas de toda América del Norte, el CCPC sometió a la consideración del Consejo observaciones y sugerencias en torno a lo siguiente:

- Objetivos y actividades del proyecto, al igual que recomendaciones para su mejora.
- Posible participación y contribución a las actividades del proyecto por parte de comunidades, organizaciones e instituciones.
- Actividades de educación ambiental que actualmente se llevan a cabo en las comunidades, y desafíos medioambientales a los que éstas se enfrentan, a tener en cuenta durante la formulación y puesta a prueba de un Marco de Educación Ambiental para atender los desafíos relacionados con la conservación de los ecosistemas y la acción climática.
- Cualquier otro aspecto del proyecto.

El CCPC organizó los siguientes foros y consultas públicas:

1. *Foro público del CCPC sobre estrategias indígenas para la adaptación al cambio climático*, celebrado paralelamente a la sesión ordinaria de Consejo 2023, en Victoria, Columbia Británica, Canadá.

- El foro sirvió de plataforma para dar a conocer historias y relatos de comunidades indígenas de los tres países sobre adaptación climática, y discutir en torno al papel fundamental de los conocimientos y perspectivas indígenas en la configuración de políticas e iniciativas de planificación eficaces en materia de adaptación ante los efectos del cambio climático.
- 414 personas tomaron parte en el foro público, en persona (30%) o virtualmente (70%).

2. *Foro público del CCPC sobre conservación de los recursos de agua dulce a escala comunitaria: “Forjar alianzas para la gestión responsable del agua”*, celebrado en Oaxaca, México, el 29 de noviembre de 2023.

- El foro reunió a líderes de comunidades, organizaciones no gubernamentales y otras personas y organizaciones clave, a efecto de para discutir estrategias relacionadas con la gestión del agua y poner de relieve iniciativas de base comunitaria para responder a los múltiples aspectos asociados a la conservación del agua dulce y su uso sustentable, con especial atención en el establecimiento de asociaciones y alianzas.

- 309 personas tomaron parte en el foro público, en persona (26%) o virtualmente (74%).
3. *Consulta pública del CCPC sobre el nuevo proyecto de la CCA: Iniciativa de educación ambiental comunitaria para la protección del patrimonio biocultural*
- El CCPC llevó a cabo (del 4 al 25 de marzo de 2024) una consulta pública en línea sobre la descripción del nuevo proyecto.
 - 69 participantes enviaron comentarios: 42 de México, 11 de Canadá, 13 de Estados Unidos y 3 de otros países.

El CCPC inició la ejecución del proyecto dirigido por el Comité: *Impulso a la adquisición responsable de productos madereros*, tras obtener la aprobación de las Partes:

- Luego de que las Partes revisaran la descripción final del proyecto, los representantes alternos aprobaron, en su reunión del 9 de febrero, la nueva iniciativa liderada por el CCPC.
- Integrantes del CCPC crearon un subcomité del que forman parte: Luis Alfonso Argüelles, Robert Varney y Elizabeth Whitsitt, cuyo mandato comprende proporcionar retroalimentación a lo largo de la implementación de la iniciativa y revisar los materiales correspondientes, según proceda, así como cualquier otra tarea pertinente incluida en la descripción del proyecto.
- Próximos pasos: comenzar la ejecución de la actividad 1.